

ГЛАДЫШЕВ Д. Ю.

1930-е ГОДЫ В ИСТОРИИ МОЕГО РОДА

Аннотация: XX век – век бурных революционных потрясений. В своей статье я описываю жизнь нескольких представителей моего рода как пример судеб людей в революционную эпоху.

Ключевые слова: Типография, НКВД, репрессии.

Мои предки по материнской и отцовской линии жили в разных уголках необъятной Российской империи, а потом и Советского Союза. И только перипетии двадцатого века с его бурно развивающейся индустриальной цивилизацией, военными и революционными потрясениями привели к тому, что эти линии этих семей переплелись. В Томске жила семья моей бабушки по материнской линии. Ее отец Виктор Исаевич Пильников, два его брата – Марк [7] и Яков, их сестра Федосья, по мужу Трескова [2], были участниками революционного движения начала двадцатого века. После революции В.И. и М.И. Пильников состояли в Томском отделении Общества бывших политкаторжан и ссыльнопоселенцев. Всю свою жизнь они посвятили типографскому делу. В 1930-е годы М.И. Пильников был техническим руководителем типографии «Красное знамя», а В. И. Пильников – техноруком типографии «Транспечати». Репрессии середины 30-х годов не обошли стороной нашу семью. М. И. Пильникова арестовали по постановлению Томского горотдела НКВД от 6 ноября 1936 года [6]. Его обвиняли в антисоветской деятельности, руководстве, якобы, существовавшей в Томске меньшевистской антисоветской террористической организации, хотя он был беспартийным. До предъявления обвинения Марк Исаевич содержался под стражей в ДПЗ Томского ГО НКВД. Затем был этапирован в Новосибирск. Справку на арест составили помощник оперуполномоченного ГО НКВД Упоров и временно исполняющий обязанности начальника СПО Горотдела НКВД Носов. Допрашивал начальник Томского ГО НКВД Овчинников. Обвинительное заключение подписали начальник 4-го отдела УГБ НКВД мл. лейтенант госбезопасности Сыч, начальник 4-го отдела УГБ НКВД Попов, начальник Управления НКВД ЗСК майор госбезопасности Горбач. Приговором выездной сессии Военной Коллегии Верховного суда СССР от 29 октября 1937 года Марк Исаевич был осужден по ст. 58- 8-11 УК РСФСР и приговорён к ВМН (высшей мере наказания) – расстрелу. Затем добрались и до других членов семьи, В. И. Пильников был арестован в ночь накануне нового 1937 года. Его обвиняли в участии в той же самой меньшевистской антисоветской террористической организации, что и его брата. Справку на арест составили помощник оперуполномоченного ГО НКВД Упоров и помощник начальника Томского ГО НКВД Журавлев [5]. Допрашивал Упоров. Обвинительное заключение подписали начальник отделения 4-го отдела УГБ НКВД мл. лейтенант госбезопасности Сыч, начальник 4-го отдела УГБ НКВД Попов, начальник Управления НКВД ЗСК майор госбезопасности Горбач. А в газете «Красное знамя» за 6 февраля 1937 г. следующая заметка: «ПОПУСТИТЕЛЬСТВУЮТ ВРАГАМ «...Товарищ Эйхе в своей речи на бюро Сталинского горкома партии указывал, что сейчас «особенно необходимо подчеркнуть вопрос о бдительности. Только высокая, подлинно сталинская революционная бдительность и политическая зоркость могут гарантировать вам новые большие победы». Этого нельзя сказать о коммунистах типографии «Транспечати». Наоборот, здесь нужно констатировать притупление большевистской бдительности, а в отдельных случаях — и прямое попустительство подрывной деятельности врага. В типографии долгое время подвизался в роли технического руководителя контрреволюционная гадина Пильников. Однако в партийной организации нашлись коммунисты, которые не только не определили четко своего непримиримого отношения к врагу, а занялись иным. Например, Миндалев, который был в хороших отношениях с Пильниковым, сожалеет, что он лишился такого «незаменимого специалиста». Коммунистка Андреева говорит, что у нее в сознании никак не укладывалось, что Пильников мог оказаться врагом. Насколько оказалась притупленной революционная бдительность у коммунистов, об этом говорит то, что некоторые из них

предлагали заклятому врагу Пильникову вступить в ряды коммунистической партии. До сего времени, к стыду партийной организации типографии «Транспечати», парторганизация не разъяснила рабочим о контрреволюционной деятельности Пильникова. Вообще нужно сказать, что партийная организация плохо работает среди рабочих. До сего времени фотография этого контрреволюционного гада красуется в красном уголке типографии... До каких пор это будет продолжаться? Такой вопрос уместно задать коммунистам типографии «Транспечати», которые часто разговаривают о бдительности, а у себя под носом не хотят видеть, как орудуют враги. Ал. Гр.» [1]

По решению суда 29 октября 1937 году братья М.И. и В. И. Пильниковы были расстреляны в Новосибирске. Военной коллегией Верховного суда СССР 3 марта 1959 года они были посмертно реабилитированы. В Ленинграде в 1930-е годы жил и работал мой дедушка Николай Андрианович Быков, в 1949 году ставший мужем дочери В. И. Пильникова - Елизаветы. Он родился 24 октября 1904 года в селе Аркадак Балашовского уезда Саратовской губернии. В Ленинград был послан в 1920-е годы для учебы в институте. Здесь он создал семью, работал на заводе «Электросила». В 1936-1939 годах при проверке документов на него было наложено партийное взыскание за сокрытие социального происхождения. В выписке из протокола № 74 значится: «БЫКОВ Николай Андрианович, г/р 1904, кандидат в члены ВКП(б) с 1932 г., к/к № 0825250, национальность – русский, соц. положение – служащий, работает – нач. производственного отдела. П/орг. завода ходатайствует о снятии строгого выговора объявленного Московским РК ВКП(б) в 1936 г. за сокрытие соц. происхождения, заключающегося в том, что по справке Аркадакского Сельсовета Саратовского Края от 13/II- 1936 г. отец Быкова – кулак, имел мельницу с движком и 3-4 наемных работников, лишался избирательных прав, от раскулачивания сбежал. БЫКОВ Н. А. активно участвует в жизни парт. организации, в практической хоз. работе показал себя способным руководителем. Положительная характеристика с места работы и поддержка партийной организации, сыграли свою положительную роль. ПОСТАНОВИЛИ: Строгий выговор, объявленный Московским РК ВКП(б) в 1936 г., с т. БЫКОВА – СНЯТЬ» [9] В поддержку Н. А. Быкова свидетельствовали Меленкова, С. Иванов, Федоров, Щербаков, Филиппова, Димитриева, Исаков, Смелова. В период, когда на Н. А. Быкова было наложено партийное взыскание, он ездил к себе на малую Родину для сбора доказательств в свою пользу. Он никогда не признавал правомерность этого партийного взыскания. 1 августа 1937 года директором завода, позже арестованным, Н. А. Быков был снят с должности начальника цеха нормальных машин переменного тока завода «Электросила» без санкции Главка и руководства Наркоммаша. [8] В своей автобиографии от 9 августа 1940 года он писал: «Я считал и считаю теперь, что мне тогда объявили выговор неправильно, т.к. при вступлении в комсомол в 1921 г., при вступлении в ВКП(б) в 1932 г., в период чистки партии 1932-33 гг. и при других случаях никогда имущественного положения отца (участие его в аренде кустарной мельницы) не скрывал. Одновременно мною не были приняты меры (обжалование решения РК ВКП(б) в вышестоящих партийных органах) к снятию этого выговора. И только в 1939 г. Московским Р.К. г. Ленинграда выговор снял. ПОСЛЕ СНЯТИЯ ВЫГОВОРА Я ВСТУПИЛ В ЧЛЕНЫ ВКП(б) в 1939 году». [3] После снятия партийного взыскания Н. А. Быков трудился вплоть до 1990 г. (до 1980 г. на руководящих должностях). В Сибири оказался в годы Великой Отечественной войны. Трудился добросовестно, его портрет и сегодня имеется на стенде возле НПЦ «Полюс» в Томске. Мать Н. А. Быкова – Евгения Ивановна Быкова, урожденная Безбородова, принадлежала к большому мещанскому и купеческому роду Балашова Саратовской губернии. Ее двоюродный брат Яков Алексеевич Безбородов в 1901-1910 годах был городским головой города Балашова. Созданная при его участии мельница существует и работает в Балашове до сих пор. История балашовского рода Безбородовых на данный момент известна с XVIII века. После революции 1917 года они были лишены избирательных прав, как представители крупной и мелкой торговой буржуазии. Их имущество было национализировано. Мой прадед по отцовской линии П. М. Шипицин, 1894 года рождения, уроженец села Ваганово

Томской губернии. В Протоколе собрания группы бедноты доронинского сельсовета от 28 июня 1930 года написано: «Шипицын Павел Матвеевич, лишенец, бывший жандарм, крупный торговец, бежавший с Ваганово, поселившийся в Доронино, где занимается скупкой и перепродажей предметов и продуктов с/хоз и скота и частичной эксплуатацией с/х машин путем отработки. Подлежит к инд. обложению. Пред. Болонин. Секр. Копотаенко». [4. Л. 4] В этом деле встречаются три его отчества – Митрофанович, Дмитриевич и Матвеевич. В характеристике на лишенного избирательных прав Шипицина П. М. написано: «Шипицин. Уроженец Кузнецкого округа. с. Ваганово. Сын типичного кулака и крупного торговца. В царское время до наступления революционного времени и сов. власти Шипицин П. служил жандармом. В катастрофическое революционное время Шипицин служил в белой армии и был колчаковским приспешником и телохранителем и находился в карательном отряде. После 50 изгнания Колчака Шипицину деваться стало негде. В Вагановом ему жить никак нельзя, и он тихим сиротой присосался в с. Доронино, где живут его теща и шурины – кулаки. В деревне Доронино жил незаметным до 1929 года – помаленьку торгую. В 1929 г. Доронинский с/с получил отношение Вагановского сельсовета, в котором Вагановский сель. избирком описал характеристику Шипицина и указал на необходимость лишить. В данный момент Шипицин лишен избир. прав. Занятия последнего – хлебопашество, скупка и перепродажа скота и мяса.. Доронинский с/с. Пред. с/совета: Михайлов. 17 июля 1930» [4. Л. 8-9]

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ: 1. Ал. Гр. Попустительствуют врагам// «Красное знамя». 6 февраля 1937 г. 2. Архив ТОКМ. Ф. 1. Оп. 4. Д. 633. Л. 1 3. ГА РФ Ф. А-403. Оп. 4. Д. 91. Л. 8 4. Государственный архив Новосибирской области. (ГАО). Ф. Р-471. Оп. 1. Д. 952. 5. Пильников В. И. <https://nkvd.tomsk.ru/researches/passional/pilnikov-viktor-isaevich/> Дата обращения: 08.04.2022 г. 6. Пильников М. И. <https://nkvd.tomsk.ru/researches/passional/pilnikov-mark-isaevich/> Дата обращения: 08.04.2022 7. Пильниковы: две автобиографии. Публикация Д. Ю. Гладышева // Генеалогический вестник. № 62. Петербург, 2020. С. 169-176. 8. РГАЭ. Ф. 7295. Оп. 4. Д. 128. Л. 10 9. ЦГАИПД СПб. Фонд Р-1728. Опись 1-105. Дело 834210. Л. 1.

Публикация в:

КАИНСКУ-КУЙБЫШЕВУ -300 лет.

Межрегиональная научно-практическая конференция, посвященная 300-летию города Куйбышева / Каинска Новосибирской области, 240-летию присвоения Каинску статуса уездного города, а также 85-летию образования Новосибирской области

Куйбышев, 2022.